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19 июля 1722 года, благодаря 
указам Петра I, в России впер-
вые были введены должности 
вальдмейстеров — лесничих, 
являющихся основными еди-
ницами управления в лесном  
хозяйстве и по сей день. В пе- 
риод реформирования лесно-
го законодательства в России 
300-летие формирования лес- 
ной службы является знаковым  
событием для отрасли. 
19 июля 2022 года, в честь это- 
го юбилея, в посёлке Лисий Нос  
была заложена памятная ал- 
лея дубов. В праздничном ме- 
роприятии приняли участие  
председатель комитета по при- 
родным ресурсам Ленинград-
ской области Денис Беляев, ди- 
ректор ЛОГКУ «Ленобллес» Ми- 
хаил Новиков, заместитель ди- 
ректора Рослесинфорга Нико-
лай Горошанский, директор  
Северо-Западного филиала Рос- 
лесинфорга Александр Ефре-
менков, а также представите-
ли комитетов по благоустрой-
ству и природопользованию 
Санкт-Петербурга, дирекции 

особо охраняемых природных 
территорий.
«Труд лесничего несёт огром-
ную ценность для общества и 
необходимо вернуть престиж 
и авторитет профессии лесни-
чего, улучшить условия труда 
работников сферы лесного хо-
зяйства с достойной заработ- 
ной платой и социальными льго- 
тами. На сегодняшний день 
Рослесинфоргом «приведено в  
известность» более чем 57 % 
площади лесного фонда Ленин- 
градской области, к концу те-
кущего года будет выполнено  
лесоустройство на общей пло- 
щади 70 %. Актуальные цифро- 
вые лесоустроительные мате-
риалы помогут эффективной 
работе лесничих на местах», —  
рассказал Александр Львович,  
директор Северо-Западного фи- 
лиала Рослесинфорга. 
Петр I создал лесную школу  
для выращивания молодых ду- 
бов, вязов, клёнов и лип, а на 
Петергофской дороге выбрал 
место — 200 шагов в длину и 
50 шагов в ширину, — посадив 
дубы. По его указанию была 

заложена дубовая роща у села 
Кабаново, по дороге из Перес-
лавля в Суздаль, а крестьянам  
в малолесных губерниях сове-
товали сеять дуб, липу, клён 
и другие породы деревьев. В  
связи с чем сегодня мы и са- 
жаем саженцы дуба, выращен- 
ные из жёлудей дубов, поса- 
женных лично Петром I, а так- 
же из дубравы, заложенной за- 
служенным лесоводом, Геро-
ем Социалистического Труда 
Петром Антиповым. 
Справка. 
Пётр Григорьевич Антипов ро- 
дился в Старой Ладоге в семье  
лесников.
Поступил в Тихвинский техни- 
кум лесного хозяйства, но на 
втором курсе началась война, 
и он ушёл добровольцем. Был 
зачислен радистом в экипаж 
танка КВ. 15 января 1945 в бо- 
ях на территории Польши был 
тяжело ранен, в результате че- 
го лишился обеих ног, левой 
руки и кисти правой руки. Ле-
чение продолжалось два с по-
ловиной года, ему сделали де-
сять сложных хирургических 
операций. Пётр Григорьевич 
научился ходить на протезах  
и писать уцелевшей частью 
правой руки. После выписки 
из госпиталя окончил техни-
кум, после чего начал работать  
в Волховском лесхозе. После 
7 лет работы лесничим про-
должил обучение заочно в Ле- 
нинградской лесотехнической  
академии. П. Г. Антипов про-
работал лесничим в Волхов-
ском лесхозе почти 40 лет (бу- 
дучи инвалидом I группы).
Он вырастил несколько десят- 
ков гектаров леса, получивших  
неофициальное название «ан-
типовские рощи». В 1966 году 
он стал первым в СССР лесни-
чим, получившим звание Героя  
Социалистического Труда. Кро- 
ме того, он занимался общест- 
венной и патриотической ра-
ботой со школьниками. Похо-
ронен Герой в Старой Ладоге.

Наталья ЧЕРЕЗОВА
Продолжение темы на стр. 4, 5, 7

ПАМЯТНЫЕ ДУБЫ
В Ленинградской области заложили памятную аллею в честь 300-летия 
формирования лесной службы в России.
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«В настоящее время на рос-
сийских вокзалах работают 26  
фандоматов. В дальнейшем пла- 
нируется продолжить расши-
рение сети фандоматов, в том 
числе — на малых российских 
вокзалах», — сообщила ком-
пания.
Как отметили в РЖД, популя- 
ризация фандоматов позволит  
снизить нагрузку на экологию,  
обеспечив более эффективную  
систему рециклинга твёрдых 
коммунальных отходов, вов-
лечь в процесс ответственных 
граждан и воспитать у моло-
дого поколения культуру забо- 
ты об окружающей среде.
Фандомат — это устройство, 
схожее по габаритам с вендин- 
говым аппаратом, которое на 
возмездной основе принима-
ет у населения использован-
ные пластиковые бутылки и 

Юные любители природы, участ- 
ники образовательных проек- 
тов ЛГУ имени Пушкина, бу-
дут жить в палатках и наблю-
дать за животным миром за-
казника.
Программа экспедиции вклю-
чает в себя теоретические и 
практические занятия. У ре- 
бят будет возможность углу-
бить свои знания в области эко- 
логии, изучить основы краеве- 
дения, различные методики по- 
левых наблюдений, исследова- 
ний окружающей среды. Юные  
экологи посетят историко-ар- 
хитектурный музей-заповед-
ник «Выборгский замок», экс-
позицию «Природа Карельско- 
го перешейка», памятник при- 
роды «Озеро Красное», а также  
природный комплексный за-
казник «Гряда Вярямянсель-
кя».

ФАНДОМАТЫ НА РЖД

ЭКСПЕДИЦИИ ДЛЯ ЭКОЛОГОВ

Как сообщила компания РЖД на своем  
сайте, пилотный проект по размещению  

фандоматов на вокзалах Москвы и Санкт-Петербурга  
признан успешным.

На территории заказника «Раковые озёра» 
стартовала пятидневная экологическая 

экспедиция для ленинградских школьников.

алюминиевые банки. Прини-
маемая тара спрессовывается  
и распределяется в соответст- 
вующий контейнер для хране-
ния и передачи в виде брике-
тов перерабатывающим пред-
приятиям, отметили в РЖД.
«В качестве вознаграждения 
за сданную тару пользователю  
фандомата начисляются бо-
нусные рубли, которые можно  
потратить при покупке товаров  
или услуг у компаний, участву-
ющих в партнёрской програм- 
ме. Для зачисления бонусов не- 
обходимо при сдаче тары ввес- 
ти номер телефона, зарегистри- 
рованный в бонусной програм- 
ме Ecoplatform», — пояснили в  
компании. 

АС-Медиа, 
по информации 

Юлии Чучаловой

Всего этим летом запланиро-
вано проведение нескольких  
подобных экспедиций, участие  
в которых примут около 180 
школьников в возрасте от 10 
до 16 лет.
Собранный в ходе экспедиций  
материал станет основой для 
подготовки и написания ребя- 
тами научных статей, исследо- 
вательских работ, которые вой- 
дут в сборник «Труды школь-
ников Ленинградской области  
по экологии и краеведению».
Образовательный проект ор-
ганизован областным комите-
том по природным ресурсам в 
рамках государственной про- 
граммы «Охрана окружающей  
среды Ленинградской облас- 
ти».

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Пётр I — первый эколог России — с.4, 5, 7
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САДОВОДЫ 
ГОТОВЫ РАЗДЕЛЯТЬ 
Команду «РазДельныйСбор Гатчина» 
пригласили в СНТ «Дивенское» (Лужский 
район) провести Экопраздник для садоводов.

ную зону со вкусными угощени- 
ями, самоваром, холодными ли- 
монадами из свежих фруктов и 
многоразовой посудой.
Первое садоводство называет- 
ся «Театральное» и здесь пого- 
да дала нам разгуляться. Во вто- 
ром садоводстве «Дивное — 2» 
нас застала гроза. Но это не ис- 
портило нам настроение, мы да- 
же купались в пруду под дож-
дём. Было принято решение пе- 
рейти под крышу площадки раз- 
дельного сбора и здесь мы рас- 
сказывали всем жителям о му-
зее вторсырья и раздельном 
сборе вообще. Взрослые и дети  
проявляли живой интерес и уно- 
сили с собой не только новые 
знания, но и желание сберечь  
нашу планету, — поделились 

— Хочется отметить, что впер-
вые наш труд по организации 
праздника и экопросвещению 
был оценён по достоинству и за  
работу нам заплатили. Спаси- 
бо председателю и членам прав- 
ления, — рассказывают гатчин- 
ские экоактивисты. — Мы про-
водили экологические игры: 
«Рыбалка», «Бродилка», «Сор- 
тировка», представляли экспо-
наты из музея вторсырья, раз-
веивали мифы о раздельном  
сборе, отвечали на вопросы са- 
доводов, а также был мастер- 
класс по вязанию ковриков из 
одежды. Украшением праздни-
ка были фотозоны из крышек и 
выставка плакатов «О, да Втор-
сырьё!»
Гостеприимные хозяюшки из  
СНТ организовали уютную чай- 

НОВОСТИ

ПОПРОБУЙТЕ 4 ГОДА 
НЕ ВЫБРАСЫВАТЬ МУСОР

БУРЕВЕСТНИК 
ПРИЮТИЛ КРЫШЕЧКИ
У благотворительного экологического проекта 
«Крышечки доброТЫ» долгое время не было 
помещения для хранения и сортировки 
крышечек. И вот теперь экоактивисты 
делятся радостью: «Нас берёт под своё крыло 
Гатчинский завод «Буревестник», — рассказала 
руководитель проекта Инга Тюкавина.

Фотограф Антуан Репессе 4 года не выбрасывал 
неорганический мусор, чтобы создать 
невероятную фотосессию в собственном доме.

ты и субсидии, увеличивать по- 
ток крышечек.
Переезд крышек и оборудова- 
ния пока в процессе, но уже сей- 
час любой желающий может за- 
глянуть в магазин завода «Бу-
ревестник», полюбоваться кар- 
тиной из крышечек, поизучать  
плакаты выставки «О, да! Втор-
сырьё!» и заодно приобрести для  
себя полезные и практичные 
изделия, изготовленные здесь 
же на заводе «Буревестник».
— Уже скоро мы пригласим всех  
желающих на сортировку кры-
шечек в помещение на заводе 
«Буревестник»! — резюмирует 
руководитель проекта.

АС-Медиа 

гораздо сильнее, чем тысяча 
слов. Я надеюсь, что мой проект  
сможет вдохновить на переме-
ны».
Кстати, если один человек 4 го- 
да не будет выбрасывать орга-
нические отходы, то их нако-
пится почти 300 кг. 

Источник: Банк еды «Русь»

— Нам готовы не только предо-
ставить помещение для хране-
ния и сортирвки крышечек, но 
также планируют принимать у  
нас крышечки на переработку.  
Трудно выразить словами нашу  
благодарность за такое гостепри- 
имство и участие. Это прекрас- 
ный пример реализации корпо- 
ративной социальной ответст- 
венности. Это будет идеальный  
союз бизнеса и волонтёрского  
эколого-благотворительного про- 
екта, — говорит Инга. 
Эковолонтёры обязуются под- 
держивать порядок в предос- 
тавленном помещении. Напол-
нять его событиями и смыслом.  
Привлекать в проект новых во- 
лонтёров, писать заявки на гран- 

За 4 года фотограф накопил бо- 
лее 70 кубометров мусора: 1600  
бутылок из-под молока, 4 800 
втулок от туалетной бумаги и 
800 кг газет.
Репессе говорит о своём проек- 
те так: «Нам часто говорят о ко- 
личестве отходов, которые мы  
производим, но я думаю, что вли- 
яние фотографии может быть  

впечатлениями представители 
«РазДельногоСбора».
В Ленинградской области есть 
259 СНТ, которые хотят органи-
зовать у себя раздельный сбор  
отходов и только одно — «Див-
ное — 2»  — смогло это осущест- 
вить.
В садоводстве есть небольшой 
пруд, для того чтобы он не за-
растал, в него были выпущены 
рыбы, которые едят водоросли. 
Также здесь не допускают рас-
пространения борщевика. Всё 
это хороший пример для дру-
гих СНТ.
В организации экологического 
праздника приняли участие: ко- 
манда «РазДельныйСбор Гатчи- 
на», Дмитрий Балтруков, Вик-
тория Струкова и жители садо-
водств. 

АС-Медиа

Автор Глеб РЫБАКОВ, художник Дарья СТУПЕНЬКИНА.
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ФУДШЕРИНГ В ГАТЧИНЕ ― ЕДА ДАРОМ

РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР 
НА ОРЕДЕЖСКОМ БЕРЕГУ

Фудшеринг — «делиться едой», распространённое  
движение, которое обеспечивает бесплатными 
и хорошими продуктами людей из разных  
слоёв населения. Это не помощь малоимущим —  
это спасение пригодной еды от уничтожения, 
порчи и утилизации.

5 июля в Сиверской на территории экологической 
тропы «Школы жизни» и культурно-
выставочного центра «Дачная столица» 
прошёл квест «Оредежский берег».

и выступаете против системы 
чрезмерного потребления.
Какую еду/напитки можно 
отдать:
• еда не понравилась вам по 

вкусу
• у еды скоро закончится срок 

годности
• срок годности еды закончил- 

ся несколько дней назад, но 
это не сказывается на её ка-
честве (нет плесени, запаха)

игрушка юла, тетрапак от 
молока, полиэтиленовый па- 
кет), с которым не все справи- 
лись, но были приятно удив-
лены и теперь уже после та-
кого задания осведомлены, 
как грамотно сортировать и  
подготавливать к переработ- 
ке сырьё. 

2. Переработка (вещи из пере-
работанных отходов, необхо- 
димо было угадать из чего сде- 
ланы предметы) — большое 

Если у вас чего-то с излишком, 
не выкидывате, а отдайте тем, 
кто готов это спасти.
Обмениваясь и забирая друг у 
друга еду, человек делает шаг 
на пути к экологичному образу 
жизни и разумной трате своих 
финансов. Это не значит, что у 
вас нет денег на обеспечение 
себя продуктами. Это значит, 
что вы не даёте еде пропасть 

8 команд и 8 станций. В коман-
дах были взрослые и дети.
Одна из станций квеста была ор- 
ганизована РазДельнымСбором  
Гатчины.
Командам было предложено 3 
задания:
1. Сортировка — разобрать от- 

ходы по определённым при-
знакам на 4 категории, но 
участников ждал подвох (бу- 
мажный стаканчик от кофе, 

ОХОТНИКИ НА КОЛЁСА 
ВЗЯЛИ «СЕРЕБРО»
16 июля команда охотников на колёса  
из Гатчины и Коммунара получила кубок  
за второе место по области.

бургу и Ленинградской облас- 
ти:
Почти за три месяца 110 чело- 
век, 12 команд, а также коман-
да организаторов и их друзей,  
летучие отряды переработчиков  
и целая рота водителей вывез- 
ли на переработку с разнообраз- 
нейших свалок — 8765 легко-
вых покрышек, 1908 грузовых, 
191 покрышки от спецтехники,  
88 вело/мотопокрышек, 15 царь- 
покрышек (от 100 до 300 кг), мно- 
го резаных покрышек и камер.
Результаты ошеломляют и бьют  
рекодры: 185 тонн, из них 145 
тонн по Ленобласти и 40 — по 
Санкт-Петербургу. В прошлом 
2021 году за весь год было уб- 
рано 148 тонн, а с 2017 по 2021 —  
340 тонн. Выявлено 130 свалок 
и навалов покрышек, 100 — уб- 
рано.

АС-Медиа

Награждение состоялось на жи- 
вописном берегу Медного озе-
ра. На мероприятие приехали 
представители команд из Пе-
тербурга и области.
— Было очень приятно поближе  
познакомиться с хрупкими ба- 
рышнями и сильными халками,  
которые без страха вступают в 
неравный бой со свалками по 
крышек, — говорят представите- 
ли «охотников» из Гатчины. — 
Мы отлично провели время: об- 
щались, купались, гуляли, вкус- 
но ели, катались на лодках и да- 
же немного поубирали мусор 
(куда же без этого!).
Команда из Гатчины благода-
рит организаторов «Охоты на 
колёса» за это торжественное 
и, в то же время, уютное меро-
приятие.
— Это был прекрасный и неза-
бываемый день! Спасибо! 
Итоги большой «Охоты на ко-
лёса — 2022» по Санкт-Петер-

• еды слишком много для вас
• у вас осталось много еды пос- 

ле праздника
• вы сели на диету, а дома ос- 

талось много сладостей
• бабушка прислала 20 банок 

варенья
Что НЕ ОТДАЁМ: продукты из 
мяса, птицы, рыбы.
Мы не обмениваемся. Менять-
ся — не тоже самое, что и отда-
вать даром. Меняясь, ты тоже 
назначаешь цену за свою еду. 
И это уже не спасение, а про-
дажа продуктов.

Информация группы 
ВК «Фудшеринг Гатчина. 

Еда даром»

удивление вызывал наполни- 
тель мягкой игрушки, полу- 
ченный из пэт-бутылок. Здесь  
же познакомили с игрушкой  
из подручных средств Бизи- 
Коробок и сумочкой из джин- 
совых швов, показав, что вто- 
рую жизнь можно дать и са-
мим, не отправляя на завод 
в переработку, а также рас-
сказывали про Круговорот-
ВещейВНароде.

3. Многоразовая альтернатива 
(найти пару: одноразовый — 
многоразовый предмет), за-
дание на время.

Также немного порассуждали 
о жизненном цикле отходов и 
вреде мусоросжигания и по-
знакомили с движением Раз- 
дельныйСбор в Гатчинском рай- 
оне. 
В конце квеста всех участни-
ков и волонтёров накормили  
вкусной кашей и напоили ча- 
ем.
Проект Квест «Оредежский бе- 
рег» реализуется при поддерж- 
ке администрации Гатчинско-
го муниципального района.

Источник информации: 
https://vk.com/rsbor_gatchina 

Автор Глеб РЫБАКОВ, художник Дарья СТУПЕНЬКИНА.
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«От Санкт-Петербурга до реки 
Славянки, по обе стороны Невы 
реки, лесов не рубить... уступая 
от берегов по тысяче сажен.

Из Указа Петра I »

Дуб, посаженный Петром I на Каменном острове, фото начала 20 века, 
источник — epoha-nikolaya-2.ru

Побережье Петровской рощи в Сестрорецке, худ. Иван Шишкин

ПОМНИ ПРАОТЦОВ: 
ЗАПОВЕДНОГО НЕ ТРОНЬ!

штраф 15 рублей, «а за многую  
заповедных лесов посечку... при- 
сылать на каторгу».
Большая часть населения того  
времени была неграмотна. По- 
этому, «дабы впредь неведением  
указов никто не отговаривался»,  
Пётр Первый повелел «читать  
оный указ в церквах все воскрес- 
ные дни приходским людям». А  
в сёлах и деревнях, около кото- 
рых находятся заповедные леса,  
«поставить столбы высокие, при- 
бить к ним копии указа о нака- 
заниях за посечку в лесах запо- 
ведных», и так прибить, «чтобы  
водою от дождя и зимою от сне-
га оные листы не тратились».
«...A лишнего не рубить»
В природоохранительных ука-
зах Петра, как проведённых че- 
рез Сенат, так и именных, то есть  
составленных и подписанных  
царём единолично, более всего  
говорится всё о том же лесе. Не-
редко считают, что царь-плот-
ник заботился о русских лесах 
исключительно как корабле-
строитель. Действительно, на 
постройку одного корабля шло 
до 4000 дубов.
Известно, что из всех стран Ев- 
ропы запасы леса были подорва- 
ны раньше всего и сильнее всего  
в Испании. Такова цена морско- 
го могущества страны, дливше- 
гося почти до конца XVI столе- 
тия. Только Непобедимая Арма- 
да обошлась Испании в полмил- 
лиона отборных дубов. И до на-
стоящего времени эта страна,  
ставшая полупустынной, прила- 
гает усилия для восстановления  
своего разрушенного в прошлые  
века лесного хозяйства.
Но Петру, по всей видимости, бы- 
ло понятно и водоохранное зна- 
чение леса. Ко времени путе-
шествия царя по Европе здесь 
уже была вырублена большая 
часть лесов, особенно вдоль рек,  
и последствия этого были вид-
ны. Во всяком случае Пётр по- 
стоянно уделял внимание со- 
хранности приречных лесов, не- 
зависимо от того, были они при- 
годны к корабельному делу или  
нет. Вот, например, одно из ука- 
заний такого рода: «От Санкт- 
Петербурга до реки Славянки, 
по обе стороны Невы реки, лесов  
не рубить... уступая от берегов 
по тысяче сажен».
Удивителен и режим экономии 
леса «по мелочам», который Пётр  
проводил неуклонно. Его указы  
требовали полностью использо-

Ещё в древности появилась необ- 
ходимость упорядочения приро- 
доиспользования. В нашей стра- 
не оно известно по крайней ме- 
ре со времён «Русской Правды»  
Ярослава Мудрого, где шла речь  
об ограничениях промысла ди- 
ких зверей и птиц, а их незакон- 
ная добыча сурово каралась.
Понятие заповедности сущест- 
вовало на Руси со времени Алек- 
сея Михайловича, так как имен- 
но он объявил государевой за- 
поведью Семь островов в Барен- 
цевом море (ныне часть Канда- 
лакшского государственного за- 
поведника), чтобы сохранить 
гнездовья соколов и кречетов.
Добывать птенцов здесь разре- 
шалось только особым «кречать- 
им помытчикам», целовавшим 
крест в том, что все добытые пти- 
цы будут доставлены царю. В  
современном нашем понимании  
такая форма охраны террито-
рии может быть названа заказ-
ником.
Однако значительно большее 
внимание многим вопросам ох- 
раны природы России, причём  
в общегосударственных инте-
ресах, было уделено в реформах  
Петра Первого.
Поразительна широта кругозо-
ра царя, в его указах предусмот- 
рена охрана лесов, зверей, птиц  
и рыбы, водных ресурсов, недр, 
даже городское озеленение не 
было забыто. А вот проблем ох-
раны почв и воздуха тогда ещё, 
к счастью, не существовало.

«Запрет к непременному, 
всегдашнему исполнению»
Первые заповедники, в которых  
охранялась территория, самый 
лес, были созданы именно Пет- 
ром. Заповедных лесов было мно- 
го по Волге, ниже устья Оки, и  
штрафы за порубку деревьев в  
них устанавливались в два-три  
раза выше, чем в других местах.  
Будучи в Казани, царь сам ос-
матривал здешние леса и учре- 
дил казанского вице-губернато- 
ра главным над ними.
Пётр заповедовал не только ле- 
са, рощи, но и отдельные виды 
деревьев: дуб, ильм, вяз, ясень, 
карагач, лиственницу, сосну от  
12 вершков. Эти деревья не раз- 
решалось рубить в полосе на 
50 вёрст от больших рек и на 
25 от малых.
В инструкции «О хранении за-
поведных лесов» (1732 г.) ска-
зано, что за каждый незаконно 
срубленный дуб нужно брать  

вать древесину и, где возможно,  
более ценную заменять менее  
ценной. Лесов в то время на Ру- 
си было предостаточно. Однако 
царь сильно ограничил отпуск 
леса за границу. Для полного, 
так сказать, комплексного ис-
пользования древесины была 
объявлена государственная мо- 
нополия на поташ и смолу, а до- 
бывать их было приказано из ле- 
сосечных отходов.
Несколько раз подтверждалось  
(указы 1715 и 1718 годов), «что- 
бы на дрова и на угольное жже- 
ние лес рубить сосновый и ело-
вый, который сухой и кривой, и 
валежник, и который на кора-
бельное и на всякое судовое и 
хоромное строение не годен». 
«А для рубки на полозья, на 
оси, и на колёса, и на обручи, и  
на другие нужды велеть рубить  
из негодного дуба».
Царь запретил делать тёс по- 
старому. Раньше бревно раска-
лывали клиньями пополам и из  
каждой половины топором вы- 
тёсывали по одной доске, боль-
шая часть древесины при этом 
превращалась в щепу. Приказа- 
но было доски только пилить.

«Над лесами смотрение 
и бережение иметь»
Значение леса в хозяйстве стра- 
ны было столь большим, что Пётр  
учредил при Адмиралтейской 
Коллегии Вальдмейстерскую 
канцелярию (1722 г.). Впервые 
была создана самостоятельная  
система управления лесным хо- 
зяйством, прообраз министерст- 

ва. Канцелярию возглавлял обер- 
вальдмейстер, у него в подчи-
нении были вальдмейстеры, ко- 
торые ведали заповедными ле- 
сами по Волге, Оке, Днепру и  
другим рекам. У каждого в под- 
чинении был штат унтер-вальд-
мейстеров. Низшие чины были 
надсмотрщиками или надзира- 
телями. Особым указом оговари- 
валось: «...где находят корабель- 
ные леса, в тех местах опреде-
лить надзирателей».
Всем должностным лицам этой  
системы были предоставлены  
большие права, например, по взи- 
манию штрафа, но зато сами они,  
уличённые в укрывательстве на- 
рушителей или в других злоу-
потреблениях, наказывались 
жестоко: вырыванием ноздрей 
и ссылкой на каторгу.
Пётр подписал также «кощунст- 
венный», с точки зрения круп-
ных землевладельцев, Указ, за- 
прещавший под угрозой на-
казания помещикам на их соб- 
ственной земле рубить дубовый  
лес без позволения чиновника  
Вальдмейстерской канцелярии,  
что вызвало недовольство у них,  
как посягательство на собст- 
венность.
Была составлена инструкция о 
порядке рубки лесов. Все они 
разделялись на заповедные и 
незаповедные, рубки разреша- 
лись только в лесах второй ка- 
тегории. Пётр в своё время сам  
выделил заводчикам в собст- 
венность леса, как резерв топ- 
лива. Теперь было велено раз-
делить все эти леса на 25-30 ле- 
сосек и в год вырубать не более 
одной. Лесную вырубку запре-
щалось переводить в другой вид  
угодья, запахивать под поле или  
застраивать. Нужно было «за-
пускать» её лесной порослью и 
«того молодого леса ни на ка-
кие нужды не давать, а беречь, 
пока в годность придёт».

посадил немало деревьев. Пер-
вая дубовая роща была заложе- 
на им ещё в конце XVII века близ  
Таганрога, а незадолго до смер- 
ти, в 1723 году, он заботился о 
посадке леса в Астрахани. Это 
были первые попытки степно-
го лесоразведения.
В 1709 году по указанию Петра к 
заповедным корабельным дуб- 
равам был отнесён Шипов лес 
в Воронежской области, около 
30% его и сейчас составляют  
дубы. Предполагается, что са- 
мо название леса произошло от  
английского ship — корабль, то  
есть это был именно корабель-
ный лес. Есть основание счи-
тать, что и здесь русский царь 
приложил руки к посадке ду-
бов.
Занимался Пётр и городскими 
посадками, так сказать, озеле- 
нением городов. При нём и, по- 
видимому, при непосредствен-
ном его участии были заложе- 
ны первые общественные пар-
ки в Москве и Санкт-Петербур-
ге. Весной 1712 года царь собст- 
венноручно засевал дубовые жё- 
луди в окрестностях Петербур-
га. В 1717 году он предполагал 
сажать буки в окрестностях но- 
вой своей столицы.
«16 июля отправился Пётр в мо- 
ре со всем флотом. 19-го при-
был в Ревель. 22-го Пётр поло-
жил основу загородному саду в 
Ревеле» — так А. С. Пушкин от- 
метил в «Истории Петра» эти 
дни 1718 года.
Для охраны городских насажде- 
ний специальным указом зап- 
рещалась «пастьба скота без пас- 
туха, понеже оная скотина, хо- 
дя по улицам и прочим местам,  
портит дороги и деревья; а еже- 
ли тот скот по-прежнему будет 
по улицам и в других местах 
ходить без пастухов, и за то 

Пётр сам следил за исполне-
нием своих указов, он писал в  
1716 году в Нижний Новгород 
воеводе распоряжение о сыске: 
«Преслушникам указа учини 
жестокое наказание и разоре-
ние отнятием всего их имения, 
а потом подтверди указами с 
жестоким штрафом, чтоб леса 
дубовые берегли, не рубили и не  
подсушивали».
Русский царь навёл определён- 
ный порядок в лесопользовании,  
однако самый факт проявления  
такой заботы говорил о том, что  
запасы леса уже тогда не каза-
лись ему безграничными. Лес 
нужно было восстанавливать. 
Пётр не только писал об этом 
в указах, но и собственноручно 

оный скот взят будет безденеж- 
но в гошпиталь».
Ботанические интересы Петра 
были значительно шире одно-
го только лесоводства и озеле-
нения. В 1702 году им приказа-
но было привозить из Сибири в 
«Московскую аптеку» травы, а 
Указом 1724 года был заведён в 
Москве аптекарский сад (ныне 
Ботанический сад Московско-
го университета).

«Звероловства, где 
заказано, были б хранены»
Ещё при Иване Грозном шурин 
царя Никита Романов произвёл  
некоторые устройства для цар-
ских охот близ села Измайлово.  
С этого времени, по-видимому,  
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«Заповедывать  или заповедать —  
повелевать, предписывать, нака- 
зывать к непременному, всегдаш- 
нему исполнению.
Заповедник — заповедный лес, ро- 
ща, где рубка заповедана, запре-
щена. Заповедного не трогать. 
Чур, заповедано. Помни праотцов:  
заповедного не тронь!

Владимир Даль »

Император Пётр I за работой, худ. Василий Худояров
возникло и название «Измайлов- 
ский зверинец». Именно здесь 
Пётр предполагал разводить ту- 
товые деревья и шелкопрядов, 
сюда были выпущены пойман-
ные на Кавказе и в других мес- 
тах различные звери. С 1700 го- 
да был установлен заповедный 
режим Измайловского леса.
А когда Пётр узнал, что там бес- 
чинствовали браконьеры, ист- 
ребляя плоды его трудов, он раз- 
разился Указом (18 апреля 1708  
года): «Ныне ведомо Великому 
Государю учинилось, что по тех  
Измайловских лугах, по рекам,  
и по прудам, и по озёрам ездят 
всяких чинов люди со птицами 
ловчими и с пищалями, птиц ло- 
вят и из пищалей по ним стре-
ляют...»
Управителю села Измайлово во- 
еводе Афросимову было прика- 
зано «тех людей, которые излов- 
лены будут», доставлять в Пре-
ображенский приказ. За неза-
конную охоту с людей высших 
чинов взыскивали по 100 руб- 
лей, а нижним чинам грозило 
наказание «жестокое без вся-
кия пощады» и «ссылка в Азов 
с жёнами и детьми на вечное 
житьё».
Пётр Первый не был охотником,  
как его отец Алексей Михайло- 
вич. А. С. Пушкин приписывает  
юному Петру даже такие слова:  
«Знайте, что царю подобает быть  
воином, а охота есть занятие хо- 
лопское». Тем не менее в охотах  
Пётр участвовал и, без сомне-
ния, по-хозяйски интересовал-
ся пушными, личными и рыб-
ными промыслами России.
Из летописи известно, что в 
1552 году в Московском госу-
дарстве было множество лосей.  
В этот год, когда молодой Иван 
IV шёл на Казань, лоси, по сло-
вам летописца, «яко самозвани 
на заколение прихождаху...»
Огромное русское войско име-
ло достаточно мяса. Через три 
столетия, в 1843 году, крупней- 
ший русский зоолог того време- 
ни профессор Московского уни- 
верситета К. Ф. Рулье в речи, по- 
свящённой животному миру Мос- 
ковской губернии, заявил, что 
лосей в ней не осталось совер-
шенно.
Когда же началось уменьшение  
численности? По-видимому, при  
Петре оно уже имело место, ес- 
ли царь счёл нужным запре-
тить отстрел лосей в Санкт-Пе-
тербургской губернии (1714 г.). 
Это был первый запрет добыва- 
ния лосей.
Другой зверь, нуждавшийся в за- 
щите, был бобр. Особенно быст- 
рое истребление бобров нача- 
лось в XVII веке, когда был изо- 
бретён стальной капкан. Ещё 
дед Петра, царь Михаил Фёдоро- 
вич, посылал грамоту в «Пермь 
великую» воеводе, «чтоб всякие  
люди по ловлям бобров и выдр 
капканами не ловили и не поби- 
вали, а ловили б бобры и выдры 
по-прежнему без капканов».
Перепромысел резко сократил  
численность и область распрост- 
ранения бобров. Так как шку-
ры и «пух» для изготовления  
лучшего фетра шли за границу,  
царь, не имея возможности кон- 
тролировать сам промысел, по- 
ставил ему преграду в другом 
месте. Это был Указ «О неотпус- 
ке за моря бобрового пуху». Вы- 
воз подобных товаров за грани-
цу нужно было строго контро-
лировать.
В начале царствования Пётр 
убедился в снижении загото- 
вок соболя в Сибири, и последо-
вала серия указов о регламен- 
тации добычи этого поистине  
драгоценного зверька. Уже в  
1696 году соболи и «прочая рух- 
лядь» были объявлены монопо-
лией казны.

По Указу Петра Первого впервые  
около 1716 года была осущест- 
влена попытка акклиматизации  
мелких птиц. Вот что писал по  
этому поводу в 1846 году всё тот  
же К. Ф. Рулье: «Путешественни- 
ки рассказывают, что лет за со- 
рок до 1756 года мелких и пев-
чих пташек водилось под Моск- 
вой не менее комаров и что пер- 
вых вывезено в оное время пра-
вительством с лишком на 1500 
рублей для населения ими ок- 
рестностей Петербурга».
Пётр неплохо разбирался в на- 
званиях птиц, к тому же южных,  
не водившихся близ Москвы или  
Петербурга. Мы можем судить 
об этом по письму царя воронеж- 
скому вице-губернатору С. А. Ко- 
лычёву с приказом ловить и по- 
сылать в Петербург разных птиц.  
К письму была приложена его  
собственноручная «Роспись пти- 
цам разных родов».
Пётр приказывал доставить: 
«Журавлей малых, то есть кра- 
савок (К. Б.); аистов таких, кото- 
рые пером черны с просизью, а  
носы у них и ноги красные, или 
будто алые (описан редкий те- 
перь чёрный аист — К. Б). Уток 
терских, колпей, казарок, дрохв,  
чапурок, синеворонок, которые  
хороши перьями, и других вся- 
ких родов, кроме баб (пелика- 
нов — К. Б.), и лебедей, и бакла- 
нов». Через несколько лет (1718)  
царь послал аналогичный Указ 
об отлове птиц и астраханско-
му губернатору.
Биотехнически вполне грамот-
но была написана инструкция 
по временному содержанию в 
неволе различных водоплава-
ющих птиц и их перевозке во-
дой из Астрахани в Петербург.  
Мы можем только предполагать,  
что эти декоративные птицы бы- 
ли заказаны для акклиматиза-
ции их в Петербурге, для укра-
шения новой столицы.

«Молодую рыбу 
выловят, то и не ис чего 
и большой быть»
Во времена Петра появились пер- 
вые высказывания в печати о 
необходимости охраны приро- 
ды. Русский экономист и публи- 
цист Иван Тихонович Посош- 
ков написал для Петра Первого  

«Книгу о скудости и богатстве»  
с предложением многих госу- 
дарственных реформ (1724 г.).  
Говорилось в ней и о необходи- 
мости принятия мер по охране  
лесов и рыбных богатств: «Ны- 
не многие жалуются на рыбу, 
глаголя: «плох де лов стал быть 
рыбе». А отчего плох стал, того  
не вразумляют, ни того, чего мно- 
го стал быть плох лов, токмо от 
того, что молодую рыбу выло-
вят, то и не ис чего и большой 
быть».
«Устав о рыбной ловле» Петра  
сильно ограничивал рыболовст- 
во на внутренних водоёмах стра- 
ны, запрещал некоторые истре- 
бительные способы лова, огра-
ничивал сроки. Один из самых 
истребительных способов лова 
рыбы — сооружение заколов —  
перегораживание реки забором  
с вершей, в которую попадала  
вся рыба, шедшая весной ме-
тать икру вверх по течению. Хищ- 
нический лов — на перетяжку  
с крючками без наживки (так-
же «поддев»), при котором мно-
го рыбы уходило раненой. С та-
кого рода браконьерами Указ  
предписывал расправляться са- 
мыми суровыми способами.
К началу XVIII века пришёл в  
упадок промысел русского жем- 
чуга: речной моллюск — жем-
чужница — был выловлен во мно- 
гих северных реках, и это по-
служило причиной появления 
после этого Петровского Указа  
1721 года, который сильно огра- 
ничивал, а местами запрещал 
промысел. Однако спасти жем-
чужницу не удалось — моллюск  
уже исчез в большинстве рек.

«Чтобы оные речки 
не засаривались»
Забота царя о чистоте окружа- 
ющей среды просто удивитель-
на. Запрет рубки леса по бере-
гам вполне понятен, но Пётр за- 
прещал возле рек и обрабаты-
вать привозной лес, «чтобы от 
тех щеп и сору оные речки не 
засаривались».
Нева и другие реки столицы бы- 
ли предметом особой заботы ца- 
ря. Сенатом в 1718 году было за- 
прещено сбрасывать мусор в ре- 
ки и каналы или оставлять его 
на льду. Но когда оказалось, что  

Указ выполняется плохо, Пётр 
в 1719 году заменил его новым, 
именным, где, между прочим, го- 
ворилось: «Всяких чинов люди 
отнюдь никакого помёту и сору  
на Неве и на другие реки из дво- 
ров своих вывозить не дерзали  
и в те реки не бросали, для того,  
что такими помётами те реки  
засариваются», и далее: «и за та- 
кую Его Царского Величества 
Именному Указу противность 
(за вывоз и за метание в реки по- 
мёту и мусору) высших персон 
служителям, а низшим самим 
учинено будет наказание — биты  

Была учреждена даже должность  
прафоса, наблюдавшего за чис- 
тотой этого места, за загрязне-
ние же балластом или другим 
сором нарушители наказыва-
лись штрафами, битьём плеть-
ми, кошками или ссылкой на ка- 
торгу, а иностранцы — по пер- 
вому разу штрафом в 100 ефим- 
ков за каждую лопату баллас- 
та, а по второму — конфискаци- 
ей корабля.
Чистоту в порту надлежало со-
блюдать при всех видах работ. 
От каменщиков требовалось, 
«чтоб никакой щебень не по-
пал в воду, но на подмостки, с 
которых как возможно часто 
счищать щебень и относить на  
берег в удобное место под штра- 
фом пятьдесят рублей». Когда 
возле кораблей была плотни- 
чья работа, нужно было делать  
так, «чтобы щепы в воду не па- 
дали, но на плоты или подмост-
ки, и иметь сетки на шестах, ко- 
торыми щепы с воды снимать, 
а зимой со льда счищать и сво-
зить во все дни в удобное мес- 
то».
По мнению Петра, важно «иметь  
чистоту на верфи и прочее, что 
к доброй экономии надлежит». 
Была учреждена даже долж-
ность прафоса, наблюдавшего 
за чистотой.

«Суть плоды 
ума обширного...»
За год до смерти Пётр занялся  
планом работы Академии наук.  
Он сносился по делам Акаде-
мии с крупными европейскими  
учёными, переписывался с ве- 
ликим математиком и филосо-
фом Лейбницем. Перед Акаде-
мией главной задачей было пос- 
тавлено исследование России. 
К 1709 году впервые изданы рос- 
сийская генеральная карта и 
ряд карт «окольностей» Архан-
гельска, Астрахани, Азова и дру- 
гих городов.
В 1724 году Пётр повелевает опи- 
сать Балтийское море, хотя уже  
было составлено 14 хороших для  

кнутом и сосланы будут на веч- 
ную каторжную работу».
Инструкция для Москвы, почти  
дословно повторявшая петер-
бургскую, была, однако, мило-
стивее: тех, кто засоряет реки, 
здесь предполагалось только 
бить батогами.
В знаменитом «Морском регла- 
менте Петра Первого», написан- 
ном им самим, много раз гово- 
рится о незагрязнении рек. Ка- 
питан над портом (была уста-
новлена такая должность) обя- 
зан был наблюдать, «чтобы ба-
ласту или какого сора не бро-
сали».
Во всех гаванях, реках, рейдах 
и пристанях Российского госу- 
дарства балласт с кораблей мож- 
но было выбрасывать только в  
специально отведённых для это- 
го удобных местах.
По мнению Петра, важно «иметь  
чистоту на верфи и прочее, что 
к доброй экономии надлежит». 

того времени карт Балтики. На- 
чалось детальное исследование  
Сибири, причём сразу же по об- 
наружении каких-либо нужных  
природных ресурсов Пётр стре- 
мился использовать их. Как толь- 
ко грек А. Левендиад нашёл в 
Сибири серебряную руду, так и 
пожалована ему была царская 
грамота на завод. Так же было 
с постройкой заводов Никитой 
Демидовым.
Петру не чужды были интересы  
просвещения в области приро- 
доведения. Он открыл в Петер- 
бурге первый русский естествен- 
но-исторический музей — «кунст- 
камеру».
Увы, во многих своих делах Пётр  
не был понят ни современника- 
ми, ни потомками. Это, во вся-
ком случае, относится и к его за- 
ботам о сохранении природных  
богатств страны.
Константин БЛАГОСКЛОНОВ, 
журнал «Уральский следопыт»
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ВОЛОНТЁР ― ЗВУЧИТ ГОРДО!

СВОИМИ ИСТОРИЯМИ ДЕЛИТСЯ АЛЕВТИНА ЧИРВА
Длится всё это недолго — ми-
нут 30–40.
В работе фонда участвуют око-
ло 50 волонтёров, каждый из 
которых выбирает себе работу  
по душе и по силам. Кто-то ва- 
рит обеды для бездомных, кто- 
то ездит в больницы к одино-
ким людям, которым так не 
хватает общения, кто-то встре-
чается с одинокими мамами и 
передаёт им продукты и необ-
ходимые вещи, кто-то помогает  
восстановить утраченные доку- 
менты... И ещё много, много дру- 
гого полезного для людей, ко-
торые оказались в трудной си-
туации.
Меня лично впечатлила бабуш- 
ка, которая приходит на раз-
дачу не в первый раз, и всегда 
молча, не выказывая эмоций. 

БлагоДари
Волонтёр — это человек, кото-
рый готов тратить своё время и 
силы для помощи кому-то или  
чему-то. Я — волонтёр разно- 
сторонний, участвовала и уча-
ствую в различных проектах: 
«РазДельныйСбор Гатчина», 
«Крышечки ДоброТЫ», «Охота  
на колёса», «Круг жизни», «Бе-
реги маму», в посадках деревь-
ев и кустарников на мемориа- 
ле форта «Красная горка» и мно- 
гих других мероприятиях. Что  
же мне даёт это участие? Зна- 
комство с большим количест- 
вом неравнодушных людей, по-
ложительные эмоции (иногда 
после мероприятия они зашка- 
ливают и никак не уснуть) и удов- 
летворение от результатов про- 
деланной работы.
Этой весной я решила расши-
рить горизонты своей деятель-
ности и впервые поучаствова- 
ла в раздаче горячей пищи без- 
домным людям с фондом «Бла-
гоДари». Это было непростое 
для меня решение, прошло не- 
сколько лет, прежде чем я со-
зрела. Всё это время я читала  
посты Эдуарда Хохлова о таких  
мероприятиях и никак не ре-
шалась. И вот, наконец, реши-
лась. Первое очное знакомство 
с деятельностью фонда прои-
зошло в конце апреля, совер- 
шенно случайно в этот день ря- 
дом с раздачей проходил суб-
ботник и я, конечно же, с во-
одушевлением схватилась за 
грабли (это для меня привыч-
ное и понятное дело). Во второй  
и третий раз я была уже непо-
средственно на раздаче. Всех 
волонтёров снабжают масками 
и перчатками, каждый выпол-
няет какую-то определённую 
роль: раскладывает еду по та-
релкам, наливает чай, раздаëт 
хлеб, сухарики или конфетки. 

К сожалению, наше современ- 
ное общество разделено. Люди 
не знают своих соседей по име-
ни, проходят мимо лежащего на  
земле человека. Порой, когда я 
рассказываю, что в очередной 
раз подвезла до дома незнако- 
мую бабушку, мне говорят: «Ты  
что, с ума сошла, сейчас очень  
опасно кого-то подвозить, страш- 
но, бабушки всякие бывают». Я 
думаю по-другому и не боюсь 
кому-то помочь. Иногда я езжу 
в монастыри и церкви и там  
обязательно подаю милостыню,  
пускай даже небольшую.
Помощь — она или есть, или её 
нет. Что отдал, то твоё. Любой  
человек может попасть в слож-
ную жизненную ситуацию. Каж- 
дый из нас может оказать по- 
сильную волонтёрскую помощь  
в той или иной акции, меропри- 
ятии, не всё продаётся и поку- 
пается. Спасибо всем волонтё- 
рам фонда, а также его созда-
телю Олегу Богданову за нелёг- 
кий, но благородный труд!

Чистая Вуокса
Недавно я поучаствовала в вы-
езде экологического проекта  
«Чистая Вуокса». Проект сущест- 
вует уже 8 лет, и за это время  
было очищено от мусора огром- 
ное количество рек и озёр (на- 

до отметить, что мусорить ста-
ли меньше).
Наш лагерь был расположен в 
Карелии на берегу Ладожского 
озера на острове Ласанен. Сме-
на длилась семь дней. Волонтё-
ры приехали из самых разных 
мест: из Москвы, Санкт-Петер-

соединений, находить острова 
по геометке и убирать на них 
мусор... Хочется отметить, что 
мусор на островах и в лагере  
собирали раздельно: стекло, ме- 
талл, ПЭТ бутылки и смешан-
ный. Также ежедневно назна-
чались дежурные на полевую 
кухню для помощи повару Яну. 
Каждый день меню было разно-
образное. Вечером сидели у ко-
стра, пели песни, играли в иг- 
ры: карты, мафия, контакт и др.  
Любовь играла на волшебном 
инструменте ханг, эту музыку 
можно было слушать бесконеч- 
но.
Отдельно хочется рассказать о 
незваных гостях, которые при- 
ходили в наш лагерь — кабанах.  
Они появлялись по нескольку 
раз в день в поиске еды. Особен- 
но им нравилась яма с пищевы- 
ми отходами. На людей они не  
нападали, их интересовал ис-
ключительно поиск чего-нибудь  
вкусненького. В связи с этим в  
лагере назначали дежурного,  
который отгонял незваных гос- 
тей от палаток и кухни. Ночью 
кабаны спали, можно было не-
много расслабиться...
Неделя пролетела незаметно, 
все познакомились друг с дру-
гом, привыкли друг к другу, и 
расставаться было жаль. Чис- 
тый воздух, резко меняющееся 
настроение Ладоги, красота при- 

Автор Глеб РЫБАКОВ, художник Дарья СТУПЕНЬКИНА.

бурга, Ленинградской области, 
Керчи, Мордовии и др., даже из  
Сирии. Был разбит палаточный  
городок. За неделю 40 волонтё-
ров научились управлять мо-
торной лодкой, заправлять её  
бензином, делать из досок сто- 
лы для туристических стоя-
нок, брать пробы воды из озе-
ра в разных точках на предмет 
содержания железа, нитратов, 
нитритов и других металлов и 

роды, невероятные закаты, гри- 
бы и ягоды надолго остались в 
наших сердцах. Спасибо всем: 
организаторам Мстиславу Жи- 
ляеву и Марусе Савиной, на-
чальнику смены Дмитрию, по-
вару Яну, Елене, Маше и всем-
всем волонтёрам. 
Проект «Чистая Вуокса» реали- 
зуется на средства Президент-
ского гранта.

Источник: 
https://vk.com/rsbor_gatchina

Закат на Ладоге
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Для строительства одного стандартного парусного корабля 
уходило около 4 000 дубов

НАЧАЛО ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА

ДЕРЕВЬЯ, КОТОРЫЕ ПОСАДИЛ ПЁТР I

Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!

+79516626479 
Александр Маврин
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«Петровские» деревья занимают особое место 
в перечне памятных объектов.

по 20 верст» фактически поло- 
жил начало созданию в России  
целой системы мероприятий,  
устанавливающих правила руб- 
ки леса, сбережения и приум-
ножения лесных богатств. Этот  
период можно считать временем  
возникновения новой отрасли —  
лесного хозяйства. Для состав-
ления ландкарт и описи лесов 
была создана Лесная контора.  
Наблюдать за лесами должны 
были надзиратели, выборные ли- 
ца из дворян, которые осматри-
вали леса, описывали их, рас-

величают его «патриархом». Де- 
рево не сломили ни наводнения,  
ни войны. Чтобы дуб продолжал  
радовать гостей Летнего сада, 
его ветви поддерживают спе- 
циальные приспособления.
В Лисьем Носу, находится ещё  
один дуб-старожил, которому  
тоже около трех веков. А даль- 
ше по курортному направлению,  
в Сестрорецке, расположен зна- 
менитый парк «Дубки». Мест-
ные уверены, что деревья по-
садил сам император.
— Возвращаясь в Петербург с  
победой в Гангутском сраже- 
нии в 1714 году, флотилия Пет- 
ра Первого шла вдоль берега  
Финского залива. Залюбовав- 
шись прекрасной дубовой ро- 
щей, император приказал выса- 
диться на берег. Роща настоль-
ко полюбилась Петру, что в 1717  
году он приказал завезти сю- 
да землю и посадить несколь-
ко тысяч молодых дубков, ко- 
торые впоследствии планиро-
валось использовать при стро-
ительстве кораблей, — расска-
зывают в парке «Дубки».
Высадили две тысячи деревьев,  
причем около двухсот Петр по- 
садил лично. Тогда же государь  
приказал организовать здесь 
резиденцию, защитную дамбу 

Чтобы ограничить лесопользо- 
вание, сначала император запре- 
тил вырубку лесов под пашни и  
сенокосы на расстоянии 30 верст  
от сплавных рек и определил за- 
поведные (запрещенные для руб- 
ки) породы деревьев: дуб, клён, 
вяз, карагач, лиственницу и сос- 
ну, которая «в отрубе 12 вершков  
и больше» (т.е. 53 см в диаметре).  
За самовольную рубку этих де- 
ревьев нарушителей полагалось  
штрафовать, отправлять на по-
жизненные каторжные работы  
и даже на смертную казнь. При- 
чём петровские указы распрос- 
транялись не только на государ- 
ственные леса, но и на частно- 
владельческие дачи.
В исторических документах опи- 
сан, например, такой случай. В  
Петербурге, на Адмиралтейской  
стороне, росла большая березо- 
вая роща. И окрестные жители,  
несмотря на запреты, стали ее 
рубить. Узнав об этом, разгне-
ванный Петр повелел поймать 
нарушителей и учинить в их до- 
мах обыск. Виновниками оказа- 
лись не только мещане, но и офи- 
церы, показавшие на допросе, 
что рубили лес, глядя на дру-
гих. Государь приказал пове-
сить каждого десятого, осталь-
ных — наказать кнутом. Лишь  
вмешательство императрицы 
Екатерины смягчило наказа-
ние.
Указ Петра I от 19 ноября 1703 
года «Об описи лесов во всех 
городах и уездах, от больших 
рек в сторону по 50, а от малых  

Народная молва приписывала 
Петру едва ли не все сохранив-
шиеся до наших дней могучие 
дубы. Самым известным и зна-
менитым в Петербурге долгое 
время считался тот, что был на 
Каменном острове. По легенде, 
царь посадил его в 1715 году, 
находясь в гостях у владельца 
острова канцлера Головкина. 
Сегодня на его месте подраста-
ет новый дубок.
Еще один дуб Пётр I посадил в  
1704 году на могиле русских сол- 
дат на месте бывшей шведской 
крепости Ниеншанц в устье ре- 
ки Охты. Это дерево погибло в 
блокадные дни от вражеского 
снаряда. Как свидетельствует 
в своих записках камер-юнкер  
Берхгольц, Пётр I принимал учас- 
тие в посадке дубов в Летнем 
саду, 300-летний «петровский»  
дуб там можно увидеть и сегод-
ня. Летний сад заложили по ве- 
лению Петра в 1704 году, а в  
1708-м здесь начали высажи- 
вать дубовую рощу. Для этого 
из окрестностей строящегося 
Петербурга привезли шестьде- 
сят взрослых деревьев. Их вы-
сота достигала 6 метров, а диа-
метр ствола — 20 сантиметров. 
Один из дубов дожил до наших 
дней, и сегодня хранители сада  

следовали дела о незаконных 
рубках, выдавали разрешение 
на вырубку деревьев.
Тогда же, по приказу Петра Ве-
ликого, впервые были описаны 
и заповедные леса, к коим царь 
отнес знаменитый и по сей день  
воронежский Шипов лес с ги-
гантскими многовековыми ду-
бами. «Золотой куст России, ма- 
газин корабельных строений», —  
так охарактеризовал его госу-
дарь.
Петр Великий первым ввел и 
маркировку древесины. В 1721 

и сады с плодовыми деревьями.  
Последний раз император бы-
вал здесь 2 ноября 1724 года. 
Увы, до наших дней дворец Пет- 
ра в Дубках не дошел.
С именем царя связывают и не-
сколько «петровских» сосен. Од- 
на из них была в Лахте.
Согласно легенде, в ноябре 1724  
года Пётр I, находясь в этих мес- 
тах, заметил терпящий бедст- 
вие бот и бросился в холодную 
воду спасать гибнущих людей. 
В результате он сильно просту-
дился, что два месяца спустя и 
стало причиной его смерти.
Историки с сомнением относят- 
ся к описанному событию, счи-
тая его легендой. Тем не менее  
этот эпизод стал основой для со- 
здания многих картин и скуль-
птур. А лахтинские жители мог- 
ли едва ли не с точностью до 
метра указать место, где сел на  
мель бот с солдатами, и одино- 
кую старую сосну на берегу,  
ставшую свидетельницей под- 
вига. Её огородили деревянным  
заборчиком, понизу обернули 
белыми пеленами с вышитыми 
на них текстами из Священно- 
го Писания и молитв, а на вы-
соте двух метров укрепили ки- 
от с иконами, перед которыми 
всегда горела лампадка.
В конце XIX века историческая 
сосна давно высохла, почти сов- 
сем лишилась коры. Высохшую  

году, по его указу, деревья стали  
клеймить — таким образом мож- 
но было определить происхож-
дение древесины, а значит, и 
снизить количество нелегаль- 
ных рубок. Каждый заготовитель  
леса придумывал свое «фирмен- 
ное» клеймо, а полицмейстер-
ская канцелярия «делала их на  
железных молотах».
В 1722 году появились первые  
лесничие и их помощники. Толь- 
ко называли их тогда на немец-
кий лад — вальдмейстерами и 
унтер-вальдмейстерами. Назна- 

сосну повалило ветром в страш- 
ную бурю 1924 года во время 
наводнения...
Ещё одна «петровская» сосна 
росла в Удельном парке, возле 
пересечения нынешних улицы 
Аккуратова и аллеи Павла Са-
дырина. Трудно сказать, дейст- 
вительно ли царь имел к этому 
дереву какое-то отношение.
В годы Великой Отечественной  
войны парк сильно пострадал, 
но памятное дерево уцелело, хо- 
тя его вершина и оказалась по-

чались они из дворян и помещи- 
ков, живших вблизи охраняе-
мых лесов. Управление вальдей- 
местеров — Обер-вальдмейстер- 
ская канцелярия — находилась  
в Москве, но подчинялась Ад-
миралтейству.
Уже через год в свет вышел свод  
всех петровских указов и зако-
нов о лесе — известная в исто- 
рии Обер-вальдмейстерская ин- 
струкция. Согласно статье 1 ин- 
струкции все вальдмейстеры  
«пред Богом и Его Величеством,  
собственною своею совестью и  
пред всем честным светом» при- 
сягали добросовестно служить 
государю. Инструкция утверж- 
дала заповедные породы деревь- 
ев и места заповедных лесов, 
определяла порядок охраны и 
управления ими. В нее включи- 
ли и лесохозяйственные прави-
ла: об охране лесов от пожаров  
при помощи местного населения,  
штрафах за рубку заповедных 
лесов, расчистке лесов под се- 
нокос, порядке отпуска древе- 
сины за границу и т. д. Ряд ста-
тей этой инструкции позже во-
шел в Лесной устав дореволю-
ционной России.
Все петровские преобразования  
на многие века стали богатей-
шим научным и культурным на- 
следием русского народа.

Иветта КРАСНОГОРСКАЯ, 
по материалам 

Российского музея леса

вреждена. По словам старожи-
лов, её во время войны сшиб 
немецкий артиллерийский сна- 
ряд... Реликвию огородили же-
лезной решеткой с надписью: 
«Эту сосну посадил Петр I».
Но, увы, с тех пор дерево стало 
болеть и постепенно засыхать.  
То, что от него осталось, повалило  
во время урагана в июне 1998 
года.

АС-Медиа, по информации 
Андрея ЖДАНОВА 

и Галины ЛЕСУНОВОЙ

Дуб в Летнем саду
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КАК УСТРОЕНЫ РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР 
И ПЕРЕРАБОТКА МУСОРА В США

Праздник мусора
Привыкшие быть во всём ли-
дерами американцы задума-
лись об управлении отходами 
ещё в конце XIX века: в 1895 
году в Нью-Йорке был открыт 
самый первый в мире центр 
по сортировке и переработке  
мусора. Уже тогда в США по- 
няли что выгоднее перераба-
тывать металлолом, чем изго-
тавливать изделия из первич-
ного сырья.
Так, горожан призвали сорти- 
ровать отходы, чтобы затем от- 
правлять их на мусороперера- 
батывающие заводы, которых  
постепенно становилось всё 
больше и больше. Так, к 2000 
году уровень переработки от- 
ходов по стране в целом сос- 
тавил 32 %. Из оставшихся 61 %  
были захоронены на полиго-
нах и 7 % — сожжены.
В это время в стране действо-
вало 9700 программ по сбору 
отходов для переработки и 
3800 объектов по производст- 
ву компоста. Также велась ак- 
тивная пропаганда сортиров-
ки ТБО.
Кроме этого, в США 15 ноября 
отмечают День переработки 
мусора, который был учреждён  
в 1997 году. Праздник приз- 
ван обратить внимание амери-

сложенные в один пакет. То, 
что не поддаётся сортировке, 
выбрасывается в другом паке- 
те. Старую бумагу складывают  
рядом, банки и бутылки поме-
щают в контейнер, который рас- 
положен на площадке. Все это  
потом выносит мусорщик.
В некоторых штатах, например,  
в Сан-Франциско (Калифорния)  
возле домов, не оборудованных  
мусоропроводом, устанавли-
вают специальные контейне-
ры для разных типов отходов: 
для стекла, алюминиевых ба-
нок, пластиковых упаковок и 
бутылок; для бумаги и карто-
на; для пищевых отходов.
Позже за этими контейнерами  
приезжает мусоровоз, а в не- 
которых штатах даже не один.  
Например, во Флориде населе- 
ние обслуживают специаль-
ные машины с раздельными  
отсеками: в один грузится плас- 
тик, в другой — бумага. Сле-
дом проезжает машина, кото-
рая забирает пищевые отбро-
сы.
В других штатах для сбора сор- 
тированных отходов устраива- 
ют отдельные дни приёма му-
сора. Местные власти заранее  
информируют население о вре- 
мени, когда каждый может вы- 
нести бумагу, стекло и пластик  

Иногда возле магазинов уста-
навливают ещё и баки для ста- 
рой одежды и обуви — её по-
том передают нуждающимся. 
Есть и специальные пункты 
приёма старых вещей, куда 
можно отдать ненужную коф- 
ту или джинсы. Также в мага-
зинах — чаще всего в тех, что 
торгуют бытовой техникой —  
стоят специальные контейне-
ры, куда можно принести ста-
рые батарейки.

Американцы, ещё десять-пятнадцать лет назад 
считавшие, что раздельный сбор мусора не совместим  
с их менталитетом, сейчас добросовестно сортируют отходы 
и даже ежегодно празднуют День переработки мусора.

при покупке товаров в таре,  
которую можно переработать,  
определенная сумма (пример- 
но около 10 центов) уже вклю-
чена в стоимость товара в ка-
честве залога. Сдав эту банку 
или бутылку, можно вернуть 
себе деньги.
Кроме того, на протяжении по- 
следних трёх десятилетий в 
США реализуется общенаци-
ональная программа «RRR —  
Reduce, Reuse and Recycle» 
(«Уменьшить потребление. Ис- 
пользовать снова. Перерабо-
тать»). 

Дома из 
переработанного 
стекла 
и свалочный газ
Из существующих свалок мест- 
ные власти стараются извлечь  
выгоду: на некоторых из них, 
в основном на Среднем Запа-
де и в Калифорнии, собирают  
и утилизируют свалочный газ.  
Метан, выделяющийся при гни- 
ении, обладает сильным пар- 
никовым эффектом, а исполь- 
зование его в качестве топли- 
ва помогает извлечь финансо- 
вую выгоду и минимизировать  
выбросы СО2 в атмосферу.
Стремясь сократить количест- 
во полигонов для захоронения  
мусора, государство активно 
поддерживает те предприятия,  
которые занимаются перера- 
боткой отходов. В Штатах ра-
ботают более 550 мусоропере- 
рабатывающих заводов, и всё 
чаще на рынке США можно 
увидеть товары, сделанные из  
их продукции: в магазинах про- 
дают вещи в упаковке из втор- 
сырья, из макулатуры изготав- 
ливают открытки, сумки, сал- 
фетки, тетради.
Стекло перерабатывают в стро- 
ительные компоненты: в Лас- 

Вегасе, к примеру, открыли са- 
мое большое здание на терри- 
тории в 9150 квадратных мет- 
ров, построенное из полумил-
лиона переработанных стек- 
лянных пивных бутылок.
Кроме того, здесь фунцкиони-
руют заводы по утилизации то- 
го мусора, который нельзя рас- 
сортировать. Один из таких за- 
водов по специальной техно-
логии превращает бытовые от- 
ходы в сжиженный газ, кото-
рый в последующем применя-
ется в качестве топлива для 
легковых и грузовых автомо-
билей — в день выходит 13 м³ 
сжиженного газа.

Соревнования 
по сбору вторсырья
Воспитание разумного отно-
шения к отходам начинается 
в США ещё в детстве: в школе 
много внимания уделяется воп- 
росам экологии, ученикам объ- 
ясняют, как важно уменьшать  
и правильно сортировать му-
сор. Более того, регулярно про- 
ходят соревнования по сбору 
макулатуры или пластиковой 
тары.
Школьная программа предус-
матривает 100 обязательных 
часов волонтёрства, которые  
включают в себя и уборку улиц.  
Нередко ученики участвуют в  
программе «Усынови террито- 
рию»: в рамках неё дети бе-
рут шефство над частью скве-
ра, парка, леса и поддержива-
ют там порядок.
Таким образом, правительст- 
во надеется сформировать но- 
вый тип американцев, которые  
с юных лет будут заботиться 
об окружающей среде и сле-
дить за уровнем отходов в соб- 
ственном доме и в стране.

Ася МАЛЮТИНА, 
recyclemag.ru

А КАК У НИХ?

Reduce, Reuse 
and Recycle
Урны для раздельного мусора 
можно увидеть и на улицах 
американских городов. Обыч-
но они имеют три отсека: для 
газет и бумаг, для бутылок и 
другого стекла и для всего ос- 
тального.
В магазинах США установле- 
ны автоматы по приёму бу-
тылок и банок. Многие этим 
пользуются, поскольку в США  
используют систему депози- 
тов. Она предполагает, что 

к проезжей части. После чего 
специальные машины проез-
жают по улице, собирая рас-
сортированный мусор.

Контейнеры 
в магазинах
Американцы активно сортиру- 
ют отходы, благодаря введению  
дифференцированной платы 
за вывоз ТБО. От того объёма 
мусора, который ежедневно вы- 
возят из твоего дома, зависит 
размер платы за утилизацию. 
Поэтому выгоднее сокращать 
количество ежедневного му-
сора и копить то, что можно 
рассортировать, до официаль- 
ного дня сбора отходов, ведь 
разделенный по фракциям му- 
сор вывозят бесплатно.
Кто-то самостоятельно отво-
зит бумагу, стекло, пластик 
в специальные сборники для 
мусора, подлежащего перера-
ботке. Нередко такие контейне- 
ры устанавливают возле круп- 
ных торговых центров: люди 
приезжают с мешками и вы-
брасывают бумагу, пластик, 
стекло в соответствующие ём- 
кости.

канцев на необходимость ра- 
зумного отношения к отходам:  
в этот день правительство об- 
народует новые законы и под-
водит итоги старых программ 
об утилизации, награждает  
компании, достигшие хороших  
показателей в сфере перера- 
ботки, в общем, всячески по-
ощряет американцев к сорти-
ровке.
Такая пропаганда способство- 
вала тому, что в большинстве 
своём американцы сортируют 
отходы, хотя ещё десять-пят-
надцать лет назад социологи-
ческие опросы показывали, что  
они считали раздельный сбор 
мусора не подходящим к их 
менталитету.

Дни приёма мусора
В разных штатах страны дей-
ствуют особые типы муници-
пальных программ по сбору 
мусора. Всего их три. Какую 
выбрать, решают местные влас- 
ти, и в большинстве своём му-
ниципалитеты поощряют жи-
телей к сортировке мусора.
Чаще всего в домах, оборудо-
ванных мусоропроводом, вы-
брасывают пищевые отходы,  


